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Х Р О Н О М Е Т Р 

Кузница защитников 
В учебном центре на базе Чебаркульской мотострел
ковой дивизии приняли присягу две сотни студентов 
IV курса Магнитогорского государственного техничес
кого университета. 

Клятву на верность Отечеству будущие офицеры дали нака
нуне 60-летия военной кафедры университета. 

Свидетельством ее рождения служит приказ Всесоюзного коми
тета высшей школы за № 1294/30, датированный 9 августа 1944 
года, по которому при Магнитогорском горно-металлургическом 
институте открылась кафедра военно-физической подготовки. Ее 
основной задачей стала подготовка резерва для бронетанковых 
войск, действующих на фронтах Великой Отечественной войны. 
Немало славных страниц за минувшие годы вписало это учебное 
подразделение в историю Вооруженных Сил России. 

В годы войны здесь осваивали программу подготовки меха
ника-водителя танка Т-34 все студенты, включая женщин. За 
шесть десятков лет кафедрой подготовлено свыше 18 тысяч 
человек, которые учились не только воинской доблести и муже
ству, но и собранности, ответственности, решительности - каче
ствам, необходимым как офицеру, так и руководителю произ
водства. 

Василий С О М О В . 

Олимпиада состоялась 
XXIV областная сельская олимпиада, состоявшаяся в 
Верхнеуральске, стала настоящим торжеством сельс
кого спорта области. 

Проведение такого грандиозного мероприятия потребовало 
от администрации и жителей района, горожан напряженных уси
лий, немалых материальных и финансовых затрат. Помощь в под
готовке и проведении олимпиады оказали правительство облас
ти, областной спорткомитет, управление сельского хозяйства и, 
конечно, соседний Магнитогорск. Магнитогорский металлурги
ческий комбинат помог с финансированием реконструкции верх
неуральского стадиона, что позволило качественно подготовить 
спортивный объект и провести олимпиаду на высоком уровне. 
Жители и администрация района выражают сердечную благо
дарность руководству комбината за оказанную помощь. 

Игорь СУРМЕНЕВ, 
глава Верхнеуральского района. 

Чешский римейк 
Ч е т ы р е с половиной года магнитогорский «Метал
лург» не встречался с чешскими клубами. Понадобил
ся приход в команду на пост главного тренера чешско
го наставника Марека С и к о р ы , чтобы пути Магнит
ки в н о в ь пересеклись с представителями чешской 
экстралиги. 

Вместо Финляндии, где магнитогорская команда проводила 
августовские сборы несколько лет подряд, «Металлург» ныне 
отправился в Чехию и там сыграл первый в новом сезоне меж
дународный матч. 10 августа наши хоккеисты завершили вни
чью встречу с пражской «Спартой» - 2:2 (шайбы забросили 
Роман Кухтинов и Дмитрий Макаров). Любопытно, что преды
дущий поединок с соотечественниками своего нынешнего глав
ного тренера магнитогорцы тоже провели со «Спартой» - в 
феврале 2000 года, когда в финале Евролиги в швейцарском 
Лугано одержали победу со счетом 2:0. 

Вчера поздно вечером Магнитка сыграла второй матч в Че
хии - с клубом Lasselsberger из города Пльзень. В минувшем 
сезоне при помощи перешедшего теперь в «Металлург» голки
пера Романа Малека эта команда сотворила главную сенсацию 
плей-офф чешского чемпионата, обыграв в четвертьфинале по
бедителя регулярного турнира - Moeller из Пардубице. 

На родине Марека Сикоры «Металлург» планирует провес
ти еще два матча - с клубами Chemopetrol из Литвинова (15 
августа) и Moeller из Пардубице (17 августа). 

Владислав Р Ы Б А Ч Е Н К О . 

Искра из тринадцатой 
Неосторожное обращение с огнем и нарушение правил 
пожарной безопасности-таковы причины пожаров, про
изошедших за последние дни в Магнитогорске. 

Среди бела дня в отсутствие хозяев начался пожар в одной из 
квартир на проспекте Ленина. Ничего не подозревавшая женщи
на, вернувшись домой, вместо недавно отремонтированного жи
лища обнаружила пепелище: выгорели стены, уничтожены крес
ла, шкаф, вещи, повреждены телевизор и видеомагнитофон... Как 
выяснилось, этажом выше в 13-й квартире вели огневые работы, 
и искра от сварки через стояк отопления попала к соседке. Про
водившая огневые работы фирма согласилась выплатить постра
давшей стороне сумму ущерба. Женщина, испытавшая настоя
щий шок, с нервным срывом была госпитализирована. 

Субботним вечером с сильными ожогами рук и ног в больни
цу был доставлен 64-летний гражданин П. Он направлялся в сад 
«Дружба», решил срезать путь и пройти напрямую через лесо
парковую зону. Будучи в нетрезвом состоянии, присел отдох
нуть и перекурить... Проснулся, когда на нем уже горели брюки. 
Быстро сориентировавшись, мужчина скинул с себя горящую 
одежду, а затем продолжил свой «поход». Скорую помощь по
явившемуся в саду бедолаге-погорельцу вызвали соседи. 

На 22-м разъезде от короткого замыкания горел автомобиль 
«форд»: повреждены электропроводка, переднее колесо, бам
пер, панель управления. Неосторожное обращение с огнем при
вело к возгоранию на балконе по улице Труда, в квартире по 
проспекту Пушкина, в сарае в поселке Дзержинского. В кол
лективном саду «Метизник-1» из-за неправильного устройства 
дымохода печи уничтожена баня. 

Екатерина Л А С Т О Ч К И Н А , 
младший инспектор отдельного поста ПЧ-30. 

Кто наши судьи? 
Власть пока не повернулась лицом к служителям Фемиды 

Судебная реформа длится 
уже 12 лет. Начало ей положил 
революционный закон 1992 
года «О статусе судей РФ». Он 
дал правовую основу незави
симости судей. За эти годы мно
гое изменилось. Состоялась, в 
конце концов, судебная рефор
ма в России или же пока нет? 
На вопросы отвечает предсе
датель суда Ленинского рай
она Магнитогорска Виктор 
СЕРОШТАНОВ. 

- Виктор Григорьевич, что 
изменилось в судах общей 
юрисдикции за время судеб
ной реформы? 

- Очень многое. Введение 
мировых судей - серьезное об
легчение для судебной систе
мы. Например, в нашем районе 
ввели пять мировых 
судей. К ним ото
шли у г о л о в н ы е 
дела, по которым 
санкция статьи не 
п р е в ы ш а е т трех 
лет, имущественные 
споры до 50000 
рублей, почти все 
дела, связанные с 
брачно-семейным и админист
ративным законодательством. 
Почти все споры, связанные с 
бизнесом, отошли к компетен
ции арбитражных судов. Прав
да, все эти изменения в плане 
уменьшения нагрузки пока не 
коснулись нашего суда. Идет 
смена поколений, опытные су
дьи уходят в отставку, а про
цедура назначения нового су
дьи очень длительная. Каждо
го федерального судью назна
чает своим указом Президент 
страны. Процедура длится до 
года. Бывает, что кандидат ждет 
назначения 11 месяцев, а при
ходит отказ. Причина отказа -
работа в службе безопасности 
ОАО. Поэтому в настоящее 
время в нашем суде некомплект 
судей - четыре вакансии. Не 
достает и двух мировых судей. 
Тем не менее, нагрузка умень
шается. 

- А сейчас нагрузка умень
шается за счет чего? 

- За счет перераспределения 
между ветвями судебной влас
ти, за счет увеличения штатов, 
за счет изменения процессуаль
ного законодательства. Напри
мер, по новому УПК РФ ввели 
особый порядок рассмотрения 
дел: так называемая сделка о 
признании вины. Это когда по 
статьям УК РФ, санкция кото
рых не превышает 10 лет ли
шения свободы, возможно рас
смотрение дела без судебного 
разбирательства, если подсу
димый полностью признает 
свою вину. 

- По новому закону теперь 
ограничен срок, на который 
назначают судьей и предсе
дателей судов? 

В споре двух 
сторон одна 
из них всегда 
остается 
недовольна 

- Недавно внесли поправки в 
закон о статусе судей. Для пред
седателей судов ограничили 
срок пребывания в должности 
до шести лет, а затем снова про
цедура переназначения Прези
дентом РФ. Федеральные судьи 
назначаются впервые на три 
года, а после этого переназнача
ются без ограничения срока. 
Процедура назначения судей в 
какой-то степени гарантирует, 
что кто попало в судьи не прой
дет. Да и желающих пойти ра
ботать судьей немного. В споре 
двух сторон всегда, при любом 
решении, одна из сторон оста
ется недовольной. Зарплата же 
судьи, хотя и немаленькая, но не 
высока для такой работы. Обе
щания власти сделать содержа

ние судьи достой
ным, пока не выпол
няются, поэтому су
дьи, выработав необ
ходимый для «судей
ской пенсии» стаж, 
уходят в отставку 
еще нестарыми. 

- У н а с же не 
Ч е ч н я , не отстре

ливают судей? 
- Работа тяжелая, и это не 

только с опасностью связано. В 
Чечне существуют специальные 
меры безопасности для судьи. 
Судьи там знают, где они рабо
тают, и идут на этот риск осмыс
ленно. Но убивают и калечат 
судей по всей России, и, как пра
вило, это связано с их служеб
ной деятельностью. 

- Угрозы бывают? 
- Бывают. Иногда как способ 

давления, но порой и от психи
чески неуравновешенных лю
дей. И неизвестно, что опасней. 
Кто-то философски относится к 
таким угрозам, а кто-то пережи
вает, опасается, что влияет на 
психологическое состояние. 

- Кем и к а к обеспечивает
ся безопасность судей и судеб
ного процесса? 

-Судебными приставами. Их 
несколько. Есть и женщины, но 
это такие женщины, которые не 
уступят мужикам: спортсменки, 
владеющие приемами различ
ных видов единоборств. 

- Штат судебных приставов 
укомплектован полностью? 

- По штатному расписанию -
да, но этого недостаточно. Не
обходимо увеличивать штаты. В 
обязанности приставов входит 
не только охрана помещений, 
судей, но и обеспечение в при
нудительном порядке явки сви
детелей и потерпевших. Тот 
штат, который есть, постоянно 
в разъездах: ищут и доставляют 
свидетелей, ведь в суды у нас не 
любят ходить. По логике, на 
каждый судебный состав необ
ходим пристав, чтобы обеспечи
вать порядок в судебном засе
дании, кроме того, необходимо 

-досье 
С Е Р О Ш Т А Н О В Виктор Григо

рьевич. 
Родился в 1953 году в Магнито

горске . Окончил у ч и л и щ е 
№ 13, три года проработал на 
ММК - коксохим, сульфатное 
отделение. 

В 1980 году окончил Свер
дловский юридический инсти
тут. 

С 1980 года - судья Ленин
ского районного суда. 

С 1995 года - председатель Ленинского районного суда. 
Женат, двое детей. Старший сын учится на втором курсе Ака

демий правосудия, младший в этом году окончил школу. 

обеспечивать пропускной режим 
на входе в суд, порядок в кори
дорах. К нам ведь приходят 
люди, находящиеся в конфликте 
либо между собой, либо с госу
дарством, часто неуравнове
шенные. В коридорах нередко 
разворачиваются целые бата
лии, особенно между некогда 
близкими людьми. 

- А если к а м е р ы видеонаб
людения установить? 

- Вот когда у нас будут храмы 
или дворцы правосудия, как на 
Западе, тогда, может, и устано
вим, а пока не всегда средств хва
тает на бумагу для ксероксов. 
На Западе, если человек пришел 
в суд, то пришел как в храм. Он 
и клянется веками на Библии, по
этому знает, что в этом храме 
лгать нельзя. 

- Это там не лгут, а у нас? 
- У нас лгут в суде безбожно. 

Независимо - бомж это или вы
сокопоставленный чиновник. У 
нас вообще отношение к право
судию интересное. Нередко в суд 
обращаются не за правосудным 
решением, а наоборот, и любы
ми средствами пытаются добить
ся такого решения. Ищут выхо
ды на судью, фабрикуют доку
менты, чтобы получить нужный 
результат. 

- Даже если он будет неза
к о н н ы м ? 

- Да. И если истец получает 
отрицательный результат, начи
нает жалобы строчить на судью 
во все инстанции, ищет любые 
процессуальные зацепки, чтобы 
отменить неугодное решение, 
даже если понимает, что он не 
прав. Так себя ведут лица, не 
только облеченные властью, но 
и связями. Для достижения не
правосудных результатов они 
нередко идут на попытку диск
редитации конкретных судей: 
распространяют ложные слухи, 
пишут кляузы во все инстанции. 

- Это же неуважение к за
кону. . . 

- А у нас кто уважает закон? 
От самых высших чиновников и 
до бомжа - совершенно одина
ковое неуважительное отноше
ние. Я не знаю ни одного губер
натора или мэра, которые бы 
уважали закон. Вопрос только в 
степени неуважения. У нас стра
на такая: девяносто лет полити
ка преобладает над правом. Сей
час практически ничего не изме
нилось. 

- Запутанное законодатель
ство не специально же дела
ется? 

- Как правило, это от по
спешности или некомпетентно
сти законодателей. Однако бы
вает - по умыслу в закон зак
л а д ы в а ю т явные несоответ
ствия. Помните ситуацию с ам
нистией, когда орденоносцев 
амнистировали даже за убий
ства? А ведь не секрет, что 
среди киллеров немало бывших 
представителей спецслужб-ор
деноносцев, участников боев в 
горячих точках. Потом, прав
да, поправились, но дело было 
сделано, «нужные» люди осво
бождены. А ситуация с пре
ступлениями , связанными с 
наркотиками? «Забыли» целые 
квалифицирующие признаки 
включить в статьи, которые 
б ы л и р а н е е . Эти п о п р а в к и 
с т о л ь к о с у м я т и ц ы в н е с л и , 
столько приговоров пришлось 
пересматривать. Казалось бы, 
эти изменения в закон готови
ли специалисты, которые не 
должны были делать таких оши
бок, но на практике все иначе. 
Общественные отношения ме
няются очень быстро, а вместе 
с ними и законодательство. Но 

Получили по заслугам 
За первое полугодие Ле

нинским районным судом 
рассмотрено 345 уголовных 
дел, осуждено 345 человек. Из 
них: ранее судимых - 115, в 
группе - 135, женщин - 55. 
Дел о преступлениях несо
вершеннолетних рассмотре
но 67, по ним осуждено 50 че
ловек. Наибольшее количе
ство уголовных дел - кражи 
(139), грабежи (52), умыш
ленное причинение вреда 
здоровью (34), незаконные 
действия с наркотиками (32). 

Гражданских дел - 700. 
Больше всего дел о выселе
нии без предоставления дру
гого жилого помещения (44). 
другие ж и л и щ н ы е споры 
(43), жалобы на неправомер
ные действия должностных 
лиц (36), о лишении роди
тельских прав (28), споры, 
связанные со сделками с ча
стными домами (25), о возме
щении ущерба от ДТП (21). 

наспех, лишь бы «прореформи-
роваться», законы принимать 
н е л ь з я . У б е ж д е н , п р и д е т с я 
снова править эти статьи. 

- Закон о статусе судей был 
принят до судебной реформы? 

- Нет. Это, можно сказать, 
первый реформаторский закон, 
установивший правовую неза
висимость судей от других вет
вей власти. Потом две другие 
власти спохватились, что су
дьи «чересчур» независимые. 
Долгие годы этот «червь» их 
глодал. Сейчас началось на
ступление на нашу независи
мость. В разных регионах ис
полнительная власть по-разно
му относится к судебной влас
ти. Где-то с уважением, но это 
редко, а где-то с пренебреже
нием. Мне известны предста
вители исполнительной власти, 
которые считают, что суды -
это лишнее, что они сами - за
кон. Суды до недавнего време
ни были зависимы от местной 
власти: федеральное финанси
рование было крайне недоста
точным, и суды вынуждены 
были идти на поклон к местной 
власти. Кто-то с пониманием 
относился к этому, и помогал, 
а кто-то сразу условия ставил. 
Такая ситуация, конечно, еще 
не коррупция, но это - усло
вия для коррупции. 

- Т а к нам нужен закон о 
коррупции? 

- Вообще-то у нас достаточно 
законов. Все, что нужно для 
борьбы с коррупцией, есть в УК 
и УПК РФ. Вопрос о политичес
кой воле на их применение. Без 
нее никакие законы не помогут, 
они просто не будут исполнять
ся. Если бы правоохранительные 

структуры на 100 процентов 
использовали то законодатель
ство, которое есть, а, выработав 
все имеющиеся возможности, 
попросили дополнительные, то 
тогда можно было еще поду
мать. А сейчас выпрашивание 
спецслужбами какого-то особо
го закона - не что иное, как же
лание получить чрешычайные 
полномочия. Ссылаются на то, 
что на Западе иногда идут на ог
раничения прав человека в це
лях его же безопасности. Но сле
дует иметь в виду тст факт, что 
там веками воспитывались де
мократические традиции, и не 
только у граждан, нэ и у спец
служб, которые с уважением от
носятся к правам человека. У 
нас же таких традиций нет. Мы 
ведь и не жили в правовом го
сударстве. Наши спецслужбы 
всегда использовали чрезвычай
ные полномочия не во благо, а 
во вред человеку. Кстати, никто 
не заметил, как в стране вообще 
перестал употребляться термин 
«правовое государе во», а ведь 
на заре перестройки л начала ре
форм это был любимый термин 
всех политиков. Закон о корруп
ции, возможно, и нужен, но 
лишь для того, чтобы сформу
лировать нашим спецслужбам, 
что такое коррупция. А то вся 
их борьба с коррупцией заклю
чается в том, что онл ловят взя
точников в сфере образования 
и здравоохранения, где на зарп
лату прожить невозможно. Од
нако взятка сама по себе еще не 
коррупция, а обязательный при
знак коррупции. Коррупция -
это все-таки сращившие власти, 
бизнеса и криминала. На этом 
фронте успехи наши невелики. 

- Почему же, Григориади 
ведь посадили? 

- Его не п о с а д и л и , е го 
а р е с т о в а л и . Что из э т о г о 
в ы й д е т , е щ е н е и з в е с т н о . 
Много дел начиналось шум
но, а заканчивалось пшиком. 
К тому же это е д и н и ч н ы й 
случай, хотя явление носит 
массовый характер. Мы уже 
подошли к той черте, когда 
все население можно услов
но разделить на две части: 
на тех, кто сажает и охраня
ет «сидящих», и тех, кто «си
д и т » . П е р е с а ж а т ь м о ж н о 
всю страну. ГУЛАГом уп
равлять всегда легче. Гораз
до труднее устранить усло
вия, в которых расцветает 
преступность . Л и ш и т ь чи
новника права з а п р е щ а т ь , 
р а з р е ш а т ь , л и ц е н з и р о в а т ь 
все и вся , тогда не за что 
будет брать взятку. Ни биз
нес , ни криминал не будут 
искать «дружбы» с чинов
ником. 

- А судебная власть кор
румпирована? 

- Думаю, что не без этого. 
Страна-то одна. Но я убежден 
в том,что из всех чиновничьих 
структур судебная система 
наименее коррумпирована. Во-
первых, отбор в судьи жест
кий. Судьи - единственные чи
новники на местах, назначаемые 
Президентом страны. Во-вто
рых, суд - это последняя ин
станция, где люди ждут спра
ведливости. Это ко многому 
обязывает судей, влияет на их 
сознание. Хотя в семье не без 
урода. 

Беседовала 
Ольга СМИРНОВА. 

«Праздник в квадрате» 
Строителям не привыкать к работе вдали от дома 

И З Н А Ш Е Й П О Ч Т Ы 

-Девчонки, принимаем душ и 
идем на праздник! 

Призыв коллеги ни у кого из 
работниц треста «Магнито
строй» возражений не вызвал. 
Жизнь магнитогорских строите
лей в городе Щучьем Курганс
кой области - сплошные будни: 
за пятнадцать вахтовых смен по 
двенадцать часов каждая - ни 
одного выходного. А тут по слу
чаю профессионального празд
ника на несколько часов сокра
тили рабочий день, разнообра
зили досуг легкоатлетической 
эстафетой и концертом. 

Пятый год Магнитострою 
приходится «раздваиваться» и 
устраивать «праздник в квадра
те». Ничего не поделаешь: треть 
сотрудников капитально «про
писались» на самом крупном 
объекте - заводе по уничтоже
нию химического оружия близ 
Щучьего. Два отряда строите
лей по восемьсот человек, сме
няющие друг друга каждые две 
недели, да плюс обслуживающий 
персонал - повара, работники 
общежитий.. . Вахтовики еще 
бывают дома, а их руководители 
годами вырываются в Магнито
горск только на выходные. 

Строителям не привыкать к 
работе вдали от дома, да и глупо 
отказываться от такого контрак
та. Немного сегодня найдется 
объектов, где и работы полно, и 
платят за нее звонкой монетой. 
А было время, когда проект на
ходился под угрозой. Согласно 

Международной конвенции по 
ликвидации химического оружия 
Россия обязалась уничтожить 
его запасы к 2007 году. Теперь 
уже ясно, что срок откладыва
ется. Соединенные Штаты - ге
нерального спонсора проекта -
долго терзали смутные сомне
нья: а готова ли Россия нести 
свою часть расходов? То же са
мое и мы думали о заокеанских 
партнерах. А тем временем шесть 
с половиной тысяч тонн смерто
носных веществ, которыми мож
но 140 раз уничтожить всю пла
нету, продолжали храниться в 
ненадлежащих условиях. Цитата 
из доклада заокеанских экспер
тов объясняет настойчивость 
американцев, напуганных терро
ризмом: «Хранилище уязвимо. 
Оно расположено в обнищавшем 
регионе близ границы с Казах
станом, азиатскими убежищами 
«Аль-Каиды» и других террори
стических организаций». 

В такую политическую зава
рушку попал трест «Магнито
строй», выиграв тендер на воз
ведение в Щучьем промышлен
ных и социальных объектов. Но 
дипломатические проблемы маг
нитогорцев волнуют мало. У них 
другие заботы - поддержать 
престиж фирмы. После строи
тельства домен, прокатных ста
нов и коксовых батарей на ММК 
магнитостроевцев ничем не уди
вить, даже щучанскими болота
ми. Понижение грунтовых вод, 
забивание свай перед началом 

строительства - работа привыч
ная. Непривычен контроль за 
темпами и качеством работ, кото
рый ведет американская сторо
на. Тут все очень жестко: пред
ставители компании «Парсонс» 
обращают внимание даже на пе
рекуры. Нормы строительства 
на промплощалке российские, а 
порядки - заграничные. Без кас
ки на голове здесь и шагу не сту
пить. А посторонним дорога на 
объект вообще <<заказана». Каж
дый час территорию площадью 
60 гектаров обьезжают по пери
метру военные с собаками. И это 
сейчас, когда вокруг только го
лые «коробки» да нулевые цик
лы. Дальше будет еще строже: 
вышки по периметру, заборы с 
колючей проволокой вокруг 
каждого корпуса. И номер с про
никновением журналистов под 
видом работников Магнитостроя 
уже не пройде г. 

По ныне действующим графи
кам завод должен быть пущен в 
мае 2008 года. Сроки сдачи про
межуточных объектов установле
ны жесткие-до конкретного дня. 
Начальник комплекса по строи
тельству завода Федор Ерманов 
помнит даты назубок: 3 сентября 
текущего года предстоит сдать 
пожарное депо. 25 февраля 2005-
го - завершить общестроитель
ные работы на административно-
бытовом корпусе, 25 мая - завер
шить прокладку подземных ком
муникаций. И то же по остальным 
объектам - корпусу битумизации, 

складу захоронения, электропод
станции и станции водоочистки. За 
каждый просроченный день -
приличные штрафы. Отсюда и 
контроль американцев: как гово
рится, кто платит, тот и заказыва
ет. .. Такое ощущение, что смот
рящих на стройплощадке больше, 
чем работающих. С непрошены
ми гостями не церемонятся, осо
бой «деликатностью» отличают
ся россияне, работающие по най
му в фирме «Парсонс». Понача
лу контролеров было немного, но 
как построили американцам два 
офисных здания, английская речь 
зазвучала чаще. На очереди - сда
ча гостиничного комплекса с сот
ней одноместных номеров, где бу
дет все для комфортной жизни. Не 
придется больше заокеанским 
партнерам мыкаться по гостини
цам и съемным квартирам в Челя
бинске, проводя по три часа в до
роге: десять минут - и на работе. 

Гостиница для магнитогорцев 
не стоит десять миллионов дол
ларов, и руководство наше ру
лит процессом из обычных вагон
чиков, но быт у россиян налажен. 
Первостроители снимали углы у 
местных жителей, потом возвели 
квартал коттеджей и жили в них, 
сейчас магнитостроевцы прожи
вают в благоустроенных много
квартирных домах. Эти дома уже 
сейчас - визитная карточка Щу
чьего: выгодно отличаются от 
других строений и бросаются в 
глаза еще с автомобильной трас
сы. Скоро въезд в город станет 

еще краше: к выросшим на го
лом месте четырем домам доба
вятся восемь, а к ним - магазин, 
школа, детский сад, комплекс 
бытовых услуг и котельная. 
Одну школу со стадионом маг
нитогорцы заново отстроили, 
возродили к жизни и районную 
больницу. Эта часть строитель
ной программы выполняется на 
средства федерального бюджета, 
курировало ее до реорганизации 
правительства управление по бо
еприпасам, а сейчас - агентство по 
промышленности и энергетике. 
Российская финансовая система 
работает не так четко, как амери
канская, но претензий к родному 
государству у Магнитостроя нет: 
за прошлый год оно рассчиталось 
полностью, в нынешнем - даже 
внесло предоплату. 

У жителей Щучьего отноше
ние к переменам настороженное. 
За последнее десятилетие мест
ная промышленность пришла в 
упадок, в результате - высокая 
безработица и социальная напря
женность. Взрослое население 
деградирует, молодежь мечтает 
покинуть родные места. Об опас
ном соседстве щучанцы десятки 
лет не догадывались. Узнали - и 
не могут перебороть чувство 
страха. Хоть хранилище хими
ческого оружия за десять кило
метров от города, а будущий 
завод - за двадцать, никого это 
не успокаивает. Заверениям спе
циалистов, что ядовитые газы не 
попадают в атмосферу, боль

шинство не верит. На «химию» 
горожане «списывают» и лысе
ющих коров, и дохнущих кроли
ков, и собственные болячки, ко
торые не заживают. Усталость от 
жизни в городе, где все развле
чения - кулачные бои на цент
ральной площади, где нет нор
мальной системы отопления и во
доснабжения, куда только сейчас 
придет газ, - вот что определяет 
общее настроение. 

Вид центральной площади 
Щучьего только усилил негатив
ное впечатление. Непременный 
Ильич с непропорциональной 
фигурой, рынок в бывшем кино
театре, заброшенный Дом куль
туры с разобранной лестницей, 
хилая церквушка, магазин с вы
сокопарным названием «XXI век» 
и напрочь выбитое окно в этом 
же здании. Одна только резиден
ция администрации имеет при
личный вид... 

Сюда бы американские деньги 
да возможности Магнитостроя. 
Но заокеанские гости поселятся 
за городом и здешних «красот» 
даже не увидят, а трест может 
облагородить Щучье только в 
меру своих возможностей. И то 
благо для богом забытого горо
да. Не будь поблизости хранили
ща химической гадости, кто бы 
вспомнил о Щучьем и еще шести 
российских городах и поселках, 
где с военных лет хранятся смер
тоносные отходы? 

Дмитрий С К Л Я Р О В . 
Щучье - Магнитогорск. 

W ж 
Аллея Клюшкина 

Удивительный человек, ветеран Великой Отечественной вой
ны, ветеран тр)да проживает в доме № 195/1 по улице Советс
кой. Зовут его Николай Иванович Клюшкин. Знают его здесь 
все от мала до велика. Он уже озеленил немало участков в на
шем городе, а з хесь вырастил целую аллею, да что аллею - сад. 

С ранней весчы до глубокой осени он на ногах: копает, удоб
ряет, ухаживае'. Ему уже за восемьдесят, но он верен себе, все 
так же продолжает высаживать деревья. Жаль, что многие взрос
лые плохо воспитывают своих детей и вместе с ними восприни
мают хлопоты ветерана как должное. Часто у деревьев обдира
ют кору, ломаки, особенно шмой. Одному богу известно, как 
переживает все это вс i сран, по ясно, что все эти раны достигают 
его сердца. 

Люди, цените труд Николая Ивановича Клюшкина-человека 
светлого, удивительного и ранимого! 

М а р и я С О Р О К И Н А , 
ветеран войны и труда. 

Память жива 
Восьмого августа после продолжительной 

болезни ушел i з жизни Николай Иванович Клей
кий, бывший 5аместитель главного энергети
ка-главный электрик ОАО «ММК». 

Вся его труювая биография связана с ком
бинатом. Здесь после окончания ремесленного 
училища в 1942 году он прошел все должност
ные ступени - от дежурного электрика до за
местителя глазного энергетика-главного элек
трика комбината. Более 50 лет отдано им раз
витию и становлению электрохозяйства комбината. 

Волевой и целеустремленный руководитель, он обладал спо
собностью сплачивать людей и умело концентрировать усилия на 
главных направлениях деятельности. Его трудовая деятельность 
оценена по достоинству: орденом «Знак почета», медалями «За 
доблестный труд в годы Великой Отечественной войны 1 9 4 1 -
1945 гг.», «За трудовое отличие», «За доблестный труд. В озна
менование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина», знаком «От
личник социа; истического соревнования МЧМ СССР». Ему при
своены звания заслуженного энергетика и ветерана труда. 

Светлая память о Клецком Николае Ивановиче сохранится в 
наших сердцак. 

Коллектив УГЭ ОАО « М М К » . 


